



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Se descaran en Donceles con Tabé

76 com

Lo que se anunció como una conferencia de los líderes de oposición en el Congreso de la Ciudad de México para comentar el paquete económico enviado por **Claudia Sheinbaum**, terminó en una cargada del PAN, el PRI y el PRD a favor del panista **Mauricio Tabé** para Miguel Hidalgo.

Desde el domingo, los *suspiritos azules* invitaron, a través de sus redes sociales, a la conferencia conjunta de los coordinadores parlamentarios **Victor Hugo Lobo**, del sol azteca; **Tonatiuh González**, del tricolor, y el panista **Tabé**.

La invitación decía que los tres dirigentes hablarían sobre la propuesta de Presupuesto para 2021 en la CDXM, pero jamás dijeron que se centrarían en la Miguel Hidalgo, y que propondrían un reparto presupuestal en esa alcaldía, apoyados en una encuesta vecinal.

Según **Tabé**, se preguntó a 4 mil 600 vecinos de esa demarcación su opinión sobre cómo se debería elaborar el presupuesto para Miguel Hidalgo, y detectaron que la principal preocupación ciudadana es la inseguridad.

Que la mitad de la población ve ese tema como el mayor problema, mientras que el 20% considera el alumbrado público como su principal preocupación. Y todo eso podrá ser muy loable, pero hay dos puntos a destacar.

El primero es que la presentación de resultados se da en el marco de la marcha que empresarios de Polanco hicieron ayer para protestar por la inseguridad en la zona, luego del asesinato de un restaurantero francés y su socio mexicano.

El segundo es que la oposición aprovecha el momento para ponerle un buen zape al alcalde **Victor Hugo Romo**, y dejarle claro que le van a echar montón para ir por su cabeza y arrebatarle la importante alcaldía en 2021.

Llevando la voz cantante, **Tabé** especificó que la consulta de un mes abarcó las 89 colonias de la alcaldía, y que con esos datos la oposición presentará esta semana un punto

de acuerdo —que seguramente rechazará Morena— para que se tomen en cuenta las respuestas en el Presupuesto.

Y tampoco está mal que se quiera escuchar la voz de los vecinos, pero lo descarado del asunto es que se hayan concentrado en Miguel Hidalgo, donde **Tabé** ha estado haciendo campaña desde hace meses, pues aspira a ser alcalde.

Y el que **Lobo** y **Tonatiuh** hayan aceptado dar el espaldarazo al panista no hace sino confirmar el *amastato* que los tres partidos han establecido en Donceles, y que concretarán en las elecciones de 2021,

lo cual no sorprende a nadie.

Pero qué dirán panistas como **Federico Döring** y **Gabriela Salido**, por ejemplo, quienes tienen méritos de sobra para aspirar y seguramente quieran ser candidatos, sobre todo cuando el partido aún no decide oficialmente quién será su representante.

Seguro el evento ocasionará ruido interno, sobre todo en ese partido. Porque está claro que todos irán juntos contra **Romo** en Miguel Hidalgo, y que ese acuerdo se ampliará para echar

montón en el resto del territorio capitalino.

Lo descarado del asunto es que se hayan concentrado en Miguel Hidalgo, donde Tabé ha estado haciendo campaña desde hace meses.



CENTAVITOS

Y hablando del paquete económico y de la inseguridad, contra todo lo que pudiera pensarse, el presupuesto anual de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CDMX no se acerca, ni de lejos, a lo necesario para que la policía desempeñe su labor adecuadamente. Se podría pensar que, por ser la dependencia más grande —y de las más importantes—, los recursos abundan, pero no; hay muchas carencias y seguramente habrá más. Y es que el gobierno capitalino ha decidido apretar el cinturón a todas sus áreas y, por mucho que digan que no tocarán los dineros de la SSC, nadie por esos rumbos les cree.



Nudo gordiano

Yuriria Sierra

yuriria_sierra@yahoo.com

Estrategias

• Hugo López-Gatell, a manera de respuesta a lo expresado por la OMS, recordó que él había adelantado en marzo que ésta sería una pandemia larga y que a partir de octubre habría un aumento de contagios.

“La situación en México es muy preocupante. Los números muestran que el país está en mala situación. Cuando suben los casos y también las muertes es un problema muy serio y pediríamos a México que sea serio. Esperamos que todos los líderes den ejemplo...”, expresó ayer el director general de la Organización Mundial de la Salud, **Tedros Adhanom Ghebreyesus**. No fue el único funcionario en alertar sobre las condiciones de la emergencia sanitaria en el país: “México sigue gravemente afectado por la covid-19. A todos los líderes del mundo les diríamos que es muy importante que sean un modelo en el uso de mascarillas. La gente requiere comunicación muy clara. Si lo que ven en un cartel no lo cumplen las autoridades, hay confusión...”, expresó **Michael Ryan**, director ejecutivo.

Ante el panorama de México y el resto del mundo, la OMS hizo una recomendación: este fin de año, evitemos las fiestas multifamiliares.

Horas más tarde, las autoridades de Salud del país confirmaron que los fallecimientos ya suman 105 mil 940, los contagios rebasan el millón 113 mil. Ahí mismo, en la conferencia de las 7 de la noche en el Salón Tesorería, la que encabeza **Hugo López-Gatell**, el responsable del manejo de la pandemia, a manera de respuesta a lo expresado por la OMS, recordó que él había adelantado en marzo que ésta sería una pandemia larga y que a partir de octubre habría un aumento de contagios.

Ante el panorama de México y el resto del mundo, la OMS hizo una recomendación: este fin de año, evitemos las fiestas multifamiliares. Por esta vez no nos encontremos si no es con las personas que son parte de nuestro círculo inmediato. Una cena, por muy breve y necesaria que sea, puede significar más contagios.

“Hoy sabemos que hay dos formas principales de contagio: gotas de saliva (requieren proximidad y no uso de cubrebocas) y aerosoles (requieren espacios cerrados, mal ventilados y no uso de cubrebocas) (...) Espacios privados en donde mantenemos contacto muy cercano y sin cubrebocas... y espacios públicos cerrados, concurridos y sin cubrebocas. Restaurantes, cafés, bares, gimnasios, etcétera...”, escribió ayer en Twitter, **José Merino**, director de la Agencia Digital de Innovación Pública de la CDMX. En la capital del país ya son 200 las colonias en la lista de atención prioritaria. Desde antes del repunte en los contagios y hospitalizaciones, el gobierno de **Claudia Sheinbaum** le apostó a la estrategia científica. Hoy ha redoblado esfuerzos para realizar 20 mil pruebas diarias para detectar contagios, rastreo, seguimiento. La alerta sobre la posibilidad de que la CDMX regrese a semáforo rojo (como ya lo hicieron tres estados, ayer Zacatecas) dirige la preocupación también al posible cierre y sus afectaciones.

“¿Por qué importa todo esto? Porque nos lleva a conclusiones que no tuvimos en la primera ola de contagios: cerrar no necesariamente garantiza reducir contagios y/o se puede no cerrar y revertir cadenas de contagio...”, agregó **Merino** en un hilo preciso en Twitter.

La disyuntiva entre lo necesario y lo suficiente no es fácil de resolver. Gestiones como la que hace el gobierno de la CDMX nos dicen que se pueden mejorar las estrategias; aunque también esto se debe alimentar de medidas que se implementen no sólo en lo local, también a nivel personal. No esperemos a que cambie la narrativa en Palacio Nacional.



ADDENDUM

El ejemplo de un buen manejo de las finanzas públicas no llegó de una representante de la 4T. El ejercicio 2019 del gobierno de **Mauricio Vila**, en Yucatán, saltó limpio de la revisión que hizo la Auditoría Superior de la Federación. Ni una sola observación. Son pocos los casos en que gestiones estatales arrojan éstos resultados.



ARTÍCULO MORTIS

ROBERTA
GARZA

@robertayque



En oídos sordos

Ayer lunes, en una conferencia de prensa celebrada en Ginebra para dar avances sobre el estatus del covid en el mundo, el director de la Organización Mundial para la Salud, Tedros Adhanom Ghebreyesus, advirtió que México se encontraba “en muy mal estado”. Citó como preocupante al aumento exponencial en los contagios y las muertes, anotando que éstas habían pasado de 2 mil diarias a mediados de octubre hasta 4 mil al día un mes y una semana más tarde, y conminó al gobierno mexicano —así, por su nombre— a tomárselo en serio. El doctor Michael Ryan, encargado de la contención del virus, pidió lo siguiente: “México sigue gravemente afectado por el covid-19. A todos los líderes del mundo les diríamos que es muy importante que sean un modelo en el uso de mascarillas... si lo que ven en un cartel no lo cumplen las autoridades, hay confusión”.

Al comenzar esta pesadilla, ante la abulia del gobierno federal, los gobernadores hicieron desde nada hasta lo que pudieron. En la muy vulnerable Ciudad de México, Sheinbaum pronto dobló las manos ante su jefe, que no son los ciudadanos sino López Obrador, e inauguró los primeros reportes de positivos permitiendo que procediera el Vive Latino, con sus 100 mil almas congregadas como sardinas. Al día siguiente la OMS confirmó en Ciudad de México la presencia de transmisión comunitaria, es decir, que el virus no estaba lle-

Más de 100 mil muertos después seguimos tan solos y desamparados como en primavera

gando de fuera, sino que se encontraba ya establecido y propagándose alegremente entre la población local.

Cuando los primeros casos brotaron en América Latina, no pocos de nuestros mandatarios vecinos pararon sus actividades públicas, encerraron a sus ciu-

dadanos y mandaron medidas profilácticas, con todo y el sabido costo a sus poblaciones que, como la nuestra, viven en la informalidad y dependen del día a día para sostenerse. López Obrador, en cambio, incluso después de los primeros contagios confirmados, pedía a la gente que saliera a la calle, hacía mítines masivos donde abrazaba señoras y besaba niños, decía que el cubrebocas no servía y afirmaba que la protección contra el virus nos la daba nuestra genética sobresaliente, y a él los detentes y su combate a la corrupción, con su mascota de bata blanca justificándole su irresponsabilidad asesina aludiendo a su “fuerza moral, no de contagio”.

En junio pasado, sin haber controlado nunca las cifras de infección, sin protocolos para aplicar pruebas ni rastreos masivos, con una infraestructura médica desmantelada por la ineptitud y los recortes y un discurso desde el poder minimizando repetidamente la seriedad y la letalidad del virus, nuestras autoridades pensaron que era una estupenda idea levantar las de por sí parcas medidas de contención y confinamiento. No parecen tener intención alguna de reinstalarlas; ya ven que, para ellos, esa curva tienen nueve meses aplanándose.

Hoy estamos en los albores de una segunda ola invernal de pronóstico reservado que ya comenzó a acogotar al mundo. Y más de 100 mil muertos después, seguimos tan solos y desamparados, tan yermos de preparación y de liderazgo, como en primavera. —



**Nombres, nombres
y... nombres**

26

Alberto Aguilar
@aguilar_dd

Incertidumbre en construcción, subejercicio en gasto y 2021 también gris

Ayer el gobierno vía la SHCP de **Arturo Herrera** anunció un segundo paquete de infraestructura con 29 obras –de las cuales 10 ya se ejecutan– 16 son proyectos carreteros y nueve eléctricos correlacionados con CFE de **Manuel Bartlett**.

El monto por 228,000 mdp debería ayudar a mejorar el ritmo de la inversión pública, pero no transformará el pésimo momento que atraviesa la construcción.

Recién el Inegi dio a conocer que el valor de la construcción trae una caída del 25.9%, en tanto que el PIB de esa rama acumula una reducción del 17.5 por ciento.

La pandemia, por supuesto que ha influido, pero la construcción ya había decrecido más del 5% en 2019. De hecho van 29 meses de retrocesos.

Sólo las obras de ingeniería traen una caída anual del 28%, y nadie se salva porque el valor de la producción del sector público ha caído 26% y el privado 24.5 por ciento.

La pública ha mejorado, pero nada sustancial porque lo erogado es menor en 20% frente a lo que el Congreso aprobó para 2020. CMIC que preside **Eduardo Ramírez Leal** se ha cansado de insistir en el subejercicio que prevalece.

La Subsecretaría de Hacienda de **Gabriel Yorio** asegura que el 25% de aplicación que se les atribuye no se ajusta a la realidad, ya que no todo se descarga pronto. Como quiera el gasto es flojo y lo será el próximo año.

De hecho el presupuesto 2021 para inversión es inercial y está lejos de las grandes dificultades que enfrenta la construcción con el cierre de miles de empresas, básicamente pymes, que son el 90% del universo.

En ese sentido en la IP hay poca confianza de que el entorno se pueda modificar en el corto plazo. Lo aprobado por la SHCP de un paquete de 274 obras que presentó la IP, ayuda, pero será insuficiente, ya que además del filtro que supone esa dependencia que es la que elige, está también la parte de permisos de impacto ambiental con Semarnat de **María Luisa Albores**, otro cuello de botella.

Para lo que hace al sector privado, muchos de los cambios en el ámbito energético han afectado las inversiones. En general la falta de certidumbre con el gobierno del presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha provocado cautela, lo que prevalecerá.

En ese sentido, la construcción que volverá a decrecer este 2020, no pinta tampoco nada bien para el siguiente año, mala noticia por su efecto multiplicador.

Fin de año difícil para autos y sólo 945,000

Otro negocio con un desempeño desfavorable es el automotriz en lo que hace al mercado interno. El mes pasado las ventas no se apartaron demasiado del nivel previo porque se han endurecido las restricciones sanitarias por el avance de la pandemia en el país. De hecho diciembre no pinta nada bien por el amague del semáforo rojo que hay para la CDMX. En ese sentido las estimaciones de la AMIA de **José Zozaya** y AMDA de **Guillermo Prieto** están cerca de las 945,000 unidades, lo que significará una caída del 28 por ciento.

Se alistan empresas para semáforo rojo

Tómelo con sus reservas, pero ayer algunas compañías se preparaban para el regreso del semáforo rojo en la CDMX. La versión es que la jefa de gobierno **Claudia Sheinbaum** anunciaría la medida esta semana, dado el repunte de los contagios. Se lo paso al costo.

Ratifica Sabadell que seguirá en México

Pese a que en España BBVA de **Onur Genç** y Sabadell a cargo de **Jaime Guardiola** ya no se fusionarán, aquí este último banco está lejos de haber decidido su salida. Ayer por la noche dicha institución que dirige aquí **Francesc Noguera** justo ratificó esa posición.

Hoy detalles del presupuesto en CDMX

Por cierto que hoy la titular de Administración y Finanzas del Gobierno de la CDMX, **Luz Elena González** explicará a la prensa los detalles del Paquete Económico para la capital, documento que ayer se envió al Congreso. Veremos.



TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



14A

A VECES da la impresión de que **Claudia Sheinbaum** tiene en casa al enemigo o, mejor dicho, ¡de vecino! Y es que las decisiones que se toman en **Palacio Nacional** nomás no caen del todo bien en la sede del gobierno capitalino.

CUANDO el gobierno provocó el desabasto de gasolina en todo el país, la jefa de Gobierno tuvo que moverse para que no se le incendiara la **CDMX**. Con el tema de la pandemia, los desencuentros son evidentes, pero son como esos amores que no se atreven a pronunciar su nombre.

EN MATERIA de seguridad tanto Sheinbaum como **Omar García Harfuch** tienen que andar remando a contracorriente de la falta de estrategia federal, que ha permitido el empoderamiento del crimen organizado y no su apresamiento.

A ESO podría sumarse el terrible incendio del domingo en una subestación de la **CFE** al parecer por falta de mantenimiento y los altos índices de contaminación provocados por la mala calidad de los combustibles de **Pemex** y hasta el cochinerero que arroja día y noche la refinería de **Tula**.

PESE A TODO, Sheinbaum no se queja ni se confronta. Ha de creer que calladita se ve más segurita rumbo al 2024.

...

VAYA, VAYA: en febrero pasado el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, en gira por **Guanajuato**, se lanzó contra los gobernadores que se negaron a afiliarse al **Insabi**. "Vamos a ver quién es quién", dijo entonces en **Tierra Blanca**, delante del panista **Diego Sinhue**. ¿Y qué creen? Que la propia **Secretaría de Salud** acaba de darle el **Premio Nacional de Calidad en Salud 2020** al sistema guanajuatense. Así que llamen a uno de esos buenos doctores del **Bajío**, porque alguien se mordió la lengua.

...

HOY SE CUMPLEN los dos primeros años del gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** y se podría decir que el país va muy bien si la economía hubiera crecido tanto como la inseguridad y si el número de ejecutados hubiera descendido como la inversión extranjera; si la pandemia estuviera tan controlada por el **Ejecutivo** como lo está el **Congreso** y si el **Congreso** legislara con la misma seriedad con la que cobra; si el Presidente atendiera a los enfermos de cáncer como atiende a la mamá de **El Chapo** y si los narcos ya hubieran dejado los balazos por los abrazos; si se tratara a los corruptos con el mismo rigor que a los migrantes centroamericanos y si el Presidente viera que el mundo es más grande que **Donald Trump**; si la transparencia fuera una constante como las mañaneras y si las mañaneras fueran tan silenciosas como la oposición. Salvo esos -y otros- pequeños detallitos, la realidad es que el país va mejor que nunca.



RAZONES Y PASIONES

ELISA ALANÍS

@elisaalanis
Facebook: Elisa-Alanis-Zurutuza



A dos años de gobierno

Y a no es suficiente difundir que son mejores solo por el hecho de que los anteriores fueron un desastre y la oposición sigue siendo impresentable. Es hora de que los hechos se impongan a los dichos. Luego de 24 meses se intensifica el recuento de daños y logros del gobierno mismo:

* Crece la militarización de la seguridad pública sin fortalecer autoridades civiles.

* Continúan las violencias y las violaciones a derechos humanos denunciadas ante la CNDH.

* Aumentan los homicidios contra periodistas (Alejandro Encinas informó que 2020 ya es el peor año) y se incrementan los asesinatos de mujeres (más de 10 cada 24 horas).

* Se deteriora la libertad de expresión (así lo registra el índice de Reporteros Sin Fronteras).

* Se impulsan recortes con machete.

* Existe una crisis de salud y de dolor por las familias enlutadas a causa de la pandemia, mientras desde el Ejecutivo se propagan posicionamientos irresponsables retomados por "noroñas".

* Se acumulan las investigaciones pendientes y la justicia selectiva (Lozoya, Cienfuegos, Vargas, Robles, Bartlett, Videgaray, Peña, Pío y el gran número de involucrados en Odebrecht, la estafa maestra y Operación Safiro (con s), por mencionar algunas pesquisas abiertas.

* Se repiten frases descalificatorias hacia los otros, que pierden sentido ante actitudes conservadoras. Por ejemplo: la aprobación de más delitos con prisión preventiva, la publicación de una carti-

lla moral con puntos discriminatorios (ej. sobre trabajo), la permanencia de una visión punitiva, el entendimiento precario de las violencias de género.

En contraste, hay logros:

* La población en condición de pobreza y la más vulnerable es vista. Comenzarán a recibir mayores transferencias directas.

* La democratización de la vida sindical se impulsa desde la Secretaría del Trabajo.

* La otrora intrascendente (o cómplice) Unidad de Inteligencia Financiera

hoy está exponiendo corrupción en áreas clave: lavado de dinero y delincuencia organizada. Será importante que reafirme su imparcialidad.

* Mujeres progresistas como Malú Micher, Olga Sánchez Cordero, Luisa María Alcalde, Nادية Gasman, Martha Delgado, Claudia Sheinbaum, entre otras, hacen una diferencia frente al patriarcado imperante.

El riesgo en los próximos años es que, a falta de un cambio verdadero, se agudice la visión autoritaria-propagandística.

Ojalá vengan tiempos mejores. ■

Tras 24 meses se intensifica el recuento de daños y logros



LA CUARTA TRANSFORMACIÓN

**Darío
Celis**

@dariocelise



COMO SE ANTICIPABA, Broxel ganó ayer la subasta para dotar al gobierno de la CDMX de los vales de despensa de fin de año. En una puja de 30 rondas la compañía de **Gustavo Gutiérrez** venció a Toka, de **Eduardo y Hugo Villanueva**, y a Up Sí Vale, que dirige **Gerardo Yopez**. El ganador ofreció la bonificación más alta, 9.17%, contra 8.70% de su más cercano competidor. Broxel retuvo el contrato. El año pasado ofreció un descuento de 6.01%. El gobierno de **Claudia Sheinbaum** recibirá un mínimo de 168 mil 459 y un máximo de 336 mil 918 fajillas que se integran por vales con denominaciones de 5, 10, 20, 50 y 100 pesos. Cada fajilla a su vez con un valor mínimo de 720 pesos y un máximo de 12 mil 660 pesos. El beneficio es para 336 mil 918 empleados locales.



RED COMPARTIDA

NAUCALPAN, UN BACHE FINANCIERO

¿ Qué pasa en las finanzas del ayuntamiento de Naucalpan? ¿No hay finanzas sanas o por qué las entidades bancarias prefirieron no participar en un proceso para otorgarles un crédito? Esto es lo que se dice, el municipio que dirige Patricia Durán anda buscando que le presten dinero e hizo una licitación para que los bancos le dieran un crédito, presentó documentos y, al final del día, los bancos prefirieron no entrarle, básicamente hicieron referencia a que se les presenta una imagen donde se hace referencia a datos que les permiten vislumbrar que dentro de la administración existen problemas financieros que benefician a unos en perjuicio de otros. Por eso, el concurso fue declarado desierto, a pesar de que la licitación es un proceso competitivo para conseguir un crédito financiero para el municipio el riesgo era alto. Estos problemas pueden existir porque se han detectado indicios de desvío de recursos o, inclusive, montajes en sus documentos con la finalidad de obtener dinero de otro lado con comisiones que favorezcan a un tercero.

E l cuento que se cuenta es que Claudia Sheinbaum optó por dar un giro de 180 grados a su administración y ahora busca apoyar a candidatos independientes para evitar más rompimientos y

malos momentos como los generados por el actual alcalde en Iztacalco, Armando Quintero, quien se ha aferrado a contender en los próximos comicios para mantenerse en el cargo aunque no tenga el apoyo del gobierno central. Se dice que Pablo Raúl Moreno Carreón, quien lanzó su precandidatura independiente, tiene ahora el apoyo de la jefa de gobierno para contender por la titularidad de la demarcación y trae buenas preferencias electorales en la demarcación, de acuerdo con una encuesta que manejó el Gobierno de la CDMX.

E l CEESP pidió al Gobierno que envíe discursos "realistas y responsables" sobre la situación que está pasando en el país, además de que implemente políticas de apoyo para sortear la emergencia económica y sanitaria por la pandemia. Todo esto se da junto al llamado que nos dicen han realizado líderes empresariales y economistas, quienes coinciden en que en estos dos años solo se ha dado: bajo crecimiento, falta de acciones fiscales para paliar la pandemia y nulo fomento a la inversión. Todo esto se da en el marco del Segundo Informe de Andrés Manuel López Obrador. ¿Será que definirá su estrategia para 2021 o seguirá con los discursos nada realistas que da a diario?



LA ESQUIZOFRENIA Y LA PANDEMIA

JOSÉ LAFONTAINE HAMUI
ABOGADO
@JOSE_LAFONTAINE

**La única realidad es que la
pandemia de COVID-19 ni va
a la baja, ni está bajo control,
ni se aplanó la curva**

16

La Esquizofrenia es un trastorno que afecta la capacidad de una persona para pensar, sentir y comportarse de manera lúcida. Se caracteriza por pensamientos o experiencias que parecen estar desconectados de la realidad. No encuentro otra manera de describir la manera en la que ha percibido y sigue percibiendo este gobierno las cifras de contagios y muertos por COVID-19.

El secretario de Salud declaró que la epidemia iba a la baja, ¿Qué no sabe leer una simple gráfica? Y eso tomando en consideración que los datos oficiales están muy por debajo de las cifras reales. El Presidente declara con una seguridad "casi evangélica" que la epidemia en México se encuentra bajo control. Los números oficiales, tan solo de la semana pasada, superan los 10 mil 794 contagios, para así arribar al millón 78 mil 594. En relación a muertos: 103 mil 597. López Gatell dijo en abril que si llegábamos a 60 mil sería catastrófico. Hoy somos el cuarto lugar a nivel mundial, solo atrás de Estados Unidos, Brasil e India, en muertos y contagios. López Gatell declaró que: "Coahuila, Nuevo León, Zacatecas, Aguascalientes, Querétaro y Ciudad de México presentan una tendencia a la alza y se encuentran muy próximos al semáforo rojo". Y para que este "ilustre personaje" haya declarado lo anterior, es por-

"La única que parece percibir la realidad de ese grupo es la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, pero la tienen maniatada".

que la situación de verdad debe ser alarmante hasta para ellos. Con esa simple declaración, exhibe lo falsa y ridícula de la declaración del Secretario, su superior jerárquico; cuando menos en el organigrama.

Desgraciadamente para el gobierno, solo existe una realidad, y como decía Oscar Wilde, el único problema de esa realidad es que es irremediable. La única realidad es que la pandemia de COVID-19 ni va a la baja, ni está bajo control, ni se aplanó la curva, ni tampoco hubo un rebrote, nunca han bajado las cifras para subir posteriormente. La única que parece percibir la realidad de ese grupo es la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, pero la tienen maniatada, ya no sabe como llamar y advertir a la población sobre el aumento de la demanda de camas, de contagios y de muertos. Es esquizofrenia pura decir que vamos bien, cuando en realidad vamos mal, decir que la curva se aplanó cuando fue al revés; apuntar que vamos a la baja cuando vamos a la alza y señalar que está bajo control la epidemia cuando cada vez hay más casos de contagio y muertos.

Alguien tendrá que explicarle a los funcionarios responsables que no son niños, que taparse los ojos no va a cambiar la realidad. La irresponsabilidad en el manejo de la pandemia deberá ser llevada a los tribunales, existe clara responsabilidad patrimonial del estado, responsabilidad administrativa y penal por omisión, atribuible a los servidores públicos responsables por los cientos de miles de muertos y los millones de contagiados.



TU OPINIÓN

cartas@reforma.com

REFORMA

Justicia selectiva

García Harfusch y Claudia Sheinbaum salen a declarar que harán todo por aclarar el crimen del empresario francés, y a las pocas horas, coincidentemente, detienen a un implicado.

¿Qué sucede con las víctimas de delitos que no tienen capacidad económica, política o mediática? Lamentablemente permanecerán en el silencio, la oscuridad y el olvido de un expediente en algún rincón de una oficina gubernamental.

Lamentablemente en México la justicia, en la gran mayoría de casos, sólo existe para quien puede pagar por ella o presionar lo suficiente para volver el asunto muy incómodo a la autoridad incompetente.

MÓNICA MENDOZA BARRIOS / Cuauhtémoc